

La spiritualité d'Evagre se présente comme tout simplement chrétienne, et non spécifiquement monastique. La *praktikè* est la voie spirituelle de purification de l'âme, qui aboutit à l'impassibilité, à la paix intérieure, base nécessaire de la prière contemplative.

L'âme a trois facultés : le concupiscible, l'irascible, la partie rationnelle. La *praktikè* purifie ces facultés des passions qui les détournent de leur finalité naturelle et qui font obstacle à la prière et à l'unité intérieure. Evagre cite huit vices fondamentaux et indique les remèdes ascétiques et spirituels correspondants. Il attire particulièrement l'attention sur la colère intérieure, qui aveugle l'intelligence, et sur l'acédie, appelée aussi démon de midi, phénomène complexe, entrelacement d'impulsions concupiscibles et irascibles. La racine de tous ces vices est la philautie, c'est-à-dire l'amour-propre.

Dans ce combat spirituel sont indispensables discernement des esprits, observation de soi-même et humble soumission au père spirituel.

Mais la *praktikè* n'est pas une technique psychologique. Par la grâce elle est

l'œuvre du Christ et « exercice de la mort du Christ » en nous. Les efforts ascétiques ne seraient rien sans la lumière que Dieu donne à l'intelligence dans la prière. La *praktikè* n'est pas non plus un mépris du corps mais, bien au contraire, elle vise à en faire un instrument docile de l'âme.

En tout cela Evagre ne se considère que comme un chaînon dans une tradition et non comme un novateur.

Ce bref résumé donne une idée bien pauvre de ce riche opuscule. Il faut remercier le P. Bunge de nous rendre accessible une source de cette tradition spirituelle dont nous sommes les héritiers, peut-être inconscients.

J.-M. R.

Gabriel BUNGE, *Evagre le Pontique Traité pratique*, Abbaye de Bellefontaine, « Spiritualité orientale » n° 67, 1996, 304 p.



☞ Ni Prince, ni Crapaud

Dans les années 1970 le jésuite Raymond Hostie introduisit en Europe l'analyse transactionnelle (l'A.T.) qui avait été fondée par l'américain Éric Berne (1910-1970). Son champ d'application s'étend actuellement de plus en plus : des entreprises à la vie familiale, à l'armée, aux

programmes des BTS et des écoles supérieures. Il est utile de la connaître, pour pouvoir renseigner autour de soi.

Michel Tougne, consultant en entreprise depuis vingt ans, est aussi titulaire d'un doctorat de « troisième cycle » ; à ce double titre, il a observé les pratiques de l'analyse transactionnelle, il en a constaté les méfaits, et il a découvert *le pourquoi*. Le titre de son livre se réfère à des termes

hermétiques et fantaisistes de l'A.T. (on veut constituer une vaste secte d'« initiés ») ; ils désignent deux modes de vie opposés : le *gagnant* (heureux par ses succès), le *perdant* (maudit à cause de ses échecs).

L'ouvrage fait une analyse épistémologique serrée, qui suit pas à pas les différents aspects de l'A.T. Grâce à une solide formation thomiste, l'auteur explique les méfaits pratiques, en particulier dans les mœurs et dans la vie personnelle ; il les montre comme découlant des bases du système. Ce dernier est une idéologie essentiellement subjectiviste, dont les thèmes prétendent donner une théorie anthropologique complète ; ce sont : l'entraînement au consensus (élimination de

toute transcendance, de toute vérité objective), le rejet de l'idée de nature humaine, la construction de « modèles » ayant pour but d'imaginer les « fonctionnements » humains.

Louis Millet

Michel TOUGNE, *Ni Prince, ni Crapaud : l'analyse transactionnelle, savoir ou mystification ?* 250 p., Publications CFP (66, rue Maurice Berteaux, Conflans-Sainte-Honorine, 78700 ; prix ; 158 F. + 20 F. pour les frais d'envoi).



LE SEL DE LA TERRE

Donner le goût de la sagesse chrétienne

*Revue trimestrielle
de formation catholique*



Maintenir et conserver la saveur du sel de la doctrine quand tout autour devient insipide par la suite de l'abandon de Dieu, c'est le défi que la revue s'impose par son nom même. Le *Sel de la terre* vous offre tous les trois mois des articles simples, diversifiés, adaptés et d'une sûreté doctrinale éprouvée afin de nourrir votre vie spirituelle.

- **Simple**, le *Sel de la terre* ne requiert de ses lecteurs **aucun niveau spécial de connaissance** ; il s'adresse à tout catholique qui veut approfondir sa foi.
- **Diversifié**, le *Sel de la terre* propose à tous une **formation catholique vraiment complète** : études doctrinales et apologétiques, spiritualité et Écriture sainte, histoire et arts de la civilisation chrétienne viennent tour à tour nourrir votre intelligence.
- **Adapté**, le *Sel de la terre* présente les vérités religieuses **les plus utiles** à notre temps et dénonce les erreurs qui menacent aujourd'hui les intelligences.
- **Traditionnel**, le *Sel de la terre* est publié sous la responsabilité d'une communauté dominicaine qui se place **sous le patronage de saint Thomas d'Aquin**, pour la sûreté de la doctrine et la clarté de l'expression.

Cet article vous a plu ?

Vous pouvez :

[Vous
abonner](#)

[Découvrir
notre site](#)

[Faire
un don](#)

Trouvez plus de 1000 articles en accès libre !